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明日再商復常通關
健康碼對接見分曉
內地專家團完成考察 特首讚打好基礎
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文匯報 香港仔

林鄭月娥昨日在出席行政會議前表示，繼今年9月底
與內地相關單位及專家進行疫情防控工作對接會

議後，前日再收到國務院港澳辦的通知，第二次對接
會議將於本周四（25日）在深圳舉行，香港特區政務
司司長李家超將率領團隊出席，冀能創造通關有利
條件。
她衷心感謝中央政府回應由特區政府提出、反
映香港市民希望盡快能夠逐步有序地免檢疫到內
地的熱烈訴求。關於現時「香港健康碼」轉為
「粵康碼」這些技術問題，正正就是這幾日專
家商討的重點之一，「照我所掌握，商討亦比
較順利。因為內地專家來過後，他們看到香港
的情況與內地的情況畢竟很不相同，所以最
重要是以目標為本，我們能否達到有關目標
而可被接受。」

李家超：考察起建設性作用
專家團昨日最後一天行程，先後兵分兩路
到訪鰂魚涌一間連鎖藥房，了解藥物零售規
管及退燒藥購買情況等；再到杏花邨一間私
家診所，考察鼻咽拭子採樣情況；到中山紀
念公園體育館社區疫苗接種中心，了解市民
接種疫苗安排；以及到小西灣漢華中學考
察。
昨日中午專家團還到政府總部，參與由政
務司司長李家超主持的兩地專家總結工作會
議。李家超深切感謝港澳辦和國家衞生健康
委員會組織專家團來港實地考察，以及專家成
員連日來馬不停蹄考察不同單位和設施。其間
兩地專家和抗疫人員連日來的互動交流，增進
雙方對情況管控和措施的了解。
李家超表示，專家團訪港為推進兩地逐步有序
恢復正常通關起了十分積極和建設性的作用，為
邁向有序通關的目標推進至為重要一步。訪港期
間，國家衞健委大數據辦公室與特區政府創新及科
技局、政府資訊科技總監辦公室的代表舉行會議，
深入交流及討論「香港健康碼」系統的設計、運作及
資訊保安，以及「香港健康碼」與「粵康碼」的對接
準備情況。

考察「安心出行」使用情況
昨日獲專家團到訪的小西灣漢華中學，該校校長關穎斌接
受香港文匯報訪問時表示，專家團在校逗留約45分鐘，考察
了課室和學生午膳地方的防疫措施，亦考察了學生使用「安心出
行」的情況，學校有大批職員陪同講解，「學校一直有用『安心
出行』，效果不錯，而專家團的行程都以觀察為主。」
據漢華中學網頁，該校的防疫措施包括為整所校舍使用了由香港科
技大學研發的GERMAGIC™ Thyme 90長效智能殺菌塗層 (MAP-1)，
學校更購入了一套靜電噴霧背包槍，專門用來噴殺菌塗層，以加強消毒殺
菌效果。學校亦在正門位置設置消毒地墊，並定時進行消毒。校園內各個學
生活動地點亦設置口罩垃圾筒、消毒搓手液，供師生使用。

內地疫情防控專家團完成為期四天的訪港考察之

旅後，昨日下午乘專車返內地。香港特區政府政務

司司長李家超昨日主持總結考察組工作會議時表

示，專家團訪港為推進兩地逐步有序恢復正常通關

起了十分積極和建設性的作用，為邁向有序通關的

目標推進至為重要一步。香港特區行政長官林鄭月

娥昨日亦表示，內地專家通過今次考察更了解香港

的防疫工作，為達至有序正常通關打好基礎，明天

（25日）兩地官員及專家將於深圳進行第二次粵港

疫情防控工作對接會議，她認為香港仍需創造條件

有利恢復正常通關。其中，「健康碼」對接是重中

之重，特區政府指國家衞健委與香港商討「香港健

康碼」的設計，如何與「粵康碼」準備對接。

●香港文匯報記者文森
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香港大學感染及傳染病中心總監何栢良認為，恢復
正常通關的前提不一定要兩地所有措施一致，他認為
香港強檢措施做得不錯，亦有效防止產生大群組的爆
發，但對海外國家地區的風險評級仍有改善之處，他
透露現時內地就機場採取的管理方式，就每個航班，
視乎出發地疫情及新增個案、航班飛行時間及乘客佔
座位的百分比等客觀數據，設有計分制度，分為低中
高風險處理。

應明文禁用氣閥口罩
他指出，高風險航班，不安排派餐，消毒
方面亦有高要求，因為當中很多細節

是成敗關鍵，他認為香港的前
線管理人員，應了解

內地機場

的流程安排及處理航班的細節，再就這些原則，按香
港實際情況有效執行。
另外，對於富豪機場酒店有兩名本月抵港檢疫的住

客確診，有研究相信使用氣閥口罩的患者為源頭個
案。何栢良說，這類氣閥口罩屬是工業用途，主要用
作防塵，將塵粒阻隔，但不是用作醫療及防疫。在內
地機場及航班上，國家民航局指引說明不准使用氣閥
口罩，美國大部分航班規定使用這類口罩的人不准登
機，亦不可進入醫院。
他認為，特區政府應加強宣傳，在高風險的地方應

明文禁止，包括在檢疫酒店加入條件，說明不准使用
氣閥口罩，或在使用「安心出行」的地方不接受使用
這類口罩的人士進入。即使是下月舉行的選舉，投票
人士亦不應使用氣閥口罩進入投票場地，因為使用氣
閥口罩，如帶有病毒，會集中在呼氣口噴出，研究亦
證明會噴得較遠。

風險評級可改善 專家倡效仿內地

外防仍現個案 必設熔斷機制

香港經過271天接種旅程，昨日終於達
到七成接種率的重要里程碑，接種第一針
的市民達471.3萬人。特區政府公務員事
務局局長聶德權表示，雖然七成接種率較
預期的來遲了，但對香港來說也是重要的
標誌。他呼籲市民繼續努力，未打第一劑
的市民盡快打，尤其是長者，大家合力提
高接種率，為恢復正常通關做好準備。
「正如來港考察的內地專家團隊所言，在
所有的感染控制措施中，高接種率仍然非

常重要。」
香港特區行政長官林鄭月娥也認為，

要不斷為恢復正常通關創造條件，疫苗
接種率是首要一環，「隨着科興疫苗的
接種年齡下降，希望社會各界，特別是
一些還未接種疫苗的市民，履行他們的
公民責任，為整個香港社會能夠早日回
復正常，大家都要接受疫苗的接種。」
她表示，如果學生的疫苗接種率理想的
話，學校有望早日恢復全日上課。

港接種率終達七成

香港本地已基本「清零」，惟每日仍有零星輸入個案，昨日有6宗輸
入個案。行政長官林鄭月娥透露，儘管香港有嚴格的「外防輸入」措
施，都難保有時會有些「走漏」個案，故兩地恢復正常通關也必然會設
立「熔斷機制」，細節有待第二次對接會議上，由訪港的專家團與香港
特區深入討論。
林鄭月娥表示，既然香港有輸入個案，即是說有些風險可能引發本

地感染或爆發，到那時便需要熔斷，暫停正常通關的安排來嚴控風險
傳播。現在的「回港易」、「來港易」都設有熔斷機制，如果在內地
某一個小區已經被視為高、中風險，暫時在該區的人士難以用有關計
劃免檢疫回香港。「因為香港地方很小，日後（正常）通關的熔斷機
制很難再分區──是否在銅鑼灣區如果有一宗個案就熔斷？這都是要
商談的細節。」
呼吸系統專科醫生梁子超接受訪問時也認為，內地專家較憂慮香港的

輸入個案，因此首個考察行程先到香港機場。香港只有一個國際機場，
如何分開處理內地及國際航班，包括處理機場的物流及人流，特別是涉
及公司要分開兩批員工，都是一大考驗。
他續說，香港與內地現時在指定群組豁免檢疫安排上，有較大差距，

例如內地要求機組人員隔離14天後才可走出指定隔離區。香港機組人員
出入境則毋須隔離，引致早前的國泰機師傳播鏈。他相信內地專家團今
次的考察，將探討雙方都接受的熔斷機制及豁免人士機制。

●內地疫情防控專家團昨
日到訪香港一間連鎖藥
房，了解藥物的零售規管
和退熱藥物的購買情況。

●香港疫苗接種率昨日終於達到七成。 資料圖片

●專家團首個考察行程到訪機場。 資料圖片

◀李家超主持
兩地專家總結工
作會議，指考察
對正常通關起了
十分積極和建設
性的作用。

●●何栢良何栢良
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